

---

# RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS

---

## **Relacions Sud-Nord, 2006. Què fem a Catalunya?**

Federació Catalana d'ONG per al Desenvolupament  
Barcelona, 2007  
326 pàgines

Esta interesante publicación de la Federació Catalana d'ONG per al Desenvolupament (FCONGD), la tercera de esta serie que se inició con el Anuario de relaciones Sur-Norte de 2001 y 2003, nos ofrece un panorama completo de la situación de la cooperación para el desarrollo en el mundo actual. Organizado en seis bloques y con un formato de anuario que integra 37 artículos, la obra avanza de lo general a lo particular para presentarnos análisis de calidad sobre el contexto internacional y europeo de la cooperación (bloque 1), sobre el contexto español (bloque 2) y, de forma más detenida y extensa, sobre la cooperación en Cataluña (bloques 3 a 5). En el bloque 6, el anuario presenta una miscelánea de temas de debate.

En su introducción, la FCONGD ratifica su compromiso de ofrecer un análisis cuantitativo y cualitativo de la cooperación y el desarrollo que permita promover la reflexión crítica y el debate construido entre todos los actores implicados. En la presentación pública del anuario, la FCONGD congregó en Barcelona, en junio de 2007, a un nutrido grupo de profesionales y voluntarios de la cooperación. Las intervenciones de Rita Huybens, vicepresidenta de la FCONGD, de David Minoves, director general de Cooperación y Acción Humanitaria de la Generalitat, de Àngel Font, director de la Fundación Un Sol Món y de Alfonso Dubois, miembro de Hegoa, coincidieron en destacar el papel de la publicación en un momento en el que se cierra el plazo temporal contemplado por el Plan Director de la Cooperación Catalana (2003-2006).

En el primer bloque, el contexto internacional y europeo, un total de nueve autores, analizan el periodo 2003-2006 desde la perspectiva de las principales dinámicas y tendencias observables en las relaciones internacionales y en el sistema de cooperación. Cuestiones de relevancia como la Cumbre de Beijing y el empoderamiento de mujeres, la insuficiencia en el cumplimiento de los

Objetivos de Desarrollo del Milenio, el papel de las ONGD en asuntos de incidencia política en la agenda internacional o un análisis de la AOD de los países del CAD entre 2003 y 2006 son algunos de los elementos de esta panoplia de temáticas abordadas. Este bloque cuenta con la participación de dos investigadores del IUDC que realizan un balance y presentan las perspectivas de la cooperación de la Unión Europea.

En el segundo bloque, la cooperación española, se analizan las cifras totales de la ayuda oficial al desarrollo de España y de algunos sectores en concreto como la educación o la ayuda humanitaria. El bloque se completa con una valoración de las convocatorias de la AECID, entre 2003 y 2006, para la subvención de proyectos de ONGD.

En los bloques tercero a quinto, el foco de análisis se centra en la cooperación catalana, en su dimensión pública y privada. Por lo que respecta a la cooperación oficial, se realiza un análisis crítico de la cooperación gubernamental catalana, de sus cambios, de la cooperación local vista a través de los consejos municipales de cooperación y de los retos de la cooperación local en Centroamérica. En lo tocante a la cooperación privada, el eje de las reflexiones se concentra en las aportaciones de las ONGD en diferentes zonas de la geografía catalana y en el papel de las empresas. El bloque quinto ofrece una mirada sobre la presencia del Sur en Cataluña, con el análisis de la emigración marroquí y del trabajo de la cooperación catalana en Marruecos y con la presentación de las iniciativas de co-desarrollo en marcha.

El anuario se cierra con una miscelánea de temas de debate que incluye un diagnóstico de la cooperación universitaria catalana, la percepción social que sobre las ONGD tienen los ciudadanos y la presentación de una campaña relacionada con la soberanía alimentaria de los pueblos del Sur.

Esta publicación se encuentra disponible para ser descargada, en sus versiones digitales en catalán y castellano, desde la página web de la Federación Catalana de ONG para el Desarrollo: <http://www.pangea.org/fcongdnOVETATS/RelacionsSN2006.pdf>

*Bruno Ayllón Pino*